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Il est indiqué par la terminaison -N. On l’emploie dans les cas suivants :

1. Pour indiquer un complément d’objet direct
Le N permet de distinguer le sulet du COD quel que soit l’ordre des mots dans la phrase :

Elefanto havas longaN nazoN.
ŜiN mi amas.

2. Pour indiquer la direction d’un mouvement
Mi iras hejmeN.
Ŝi iras en la muzeoN.
Li devis veturi BerlinoN.

3. En remplacement d’une préposition
L’accusatif n’est alors pas un objet mais équivaut à un adverbe.

• Préposition + substantif :

sopiras ŝiN (je ŝi, pri ŝi).
ridas liN (je li, pri li).
esperas tioN (pri tio).

• Pour indiquer un temps à la place de dum, en, je :

longaN tempoN (dum longa tempo).
sep jarojn (dum sep jaroj).
iuN belaN tagoN (en iu bela tago).
la 14-aN de Aprilo (je la 14-a de Aprilo).

• Pour indiquer une mesure à la place de je :

2000 metrojN alta = alta je 2000 metroj.
5 kilometrojN longa = longa je 5 kilometroj.
32 jarojN aĝa = aĝa je 32 jaroj.

4. Épithète / attribut
4.1. Épithète
Un souriceau tout jeune et qui n’avait rien vu… (La Fontaine)
L’épithète « jeune » exprime une qualification déjà acquise au moment où s’engage la
phrase.
On peut remplacer une épithète par une proposition relative : « qui est jeune ». L’épithète
prend l’accusatif :

Igi (fari) tro facilan laboron = laboron, kiu estas tro facila (facile avant et après).



4.2. Attribut
Je l’aurais voulu plus grand (le fleuve) et qu’il se fût appelé la mer (Daudet).
L’attribut « grand » (de « l’ = fleuve ») apporte (attribue) au substantif une qualification au
moment où l’on parle.
On peut le remplacer par une proposition conjonctive : «j’aurais voulu qu’il soit plus grand ».
L’attribut ne prend pas l’accusatif.

Mi trovas la vinon bona = ke la vino estas bona (au moment de le boire).

4.3. Règle
• L’épithète au contraire prend l’accusatif (qu’il s’agisse d’un adjectif ou d’un participe).
• L’attribut reste au nominatif (= ne prend pas l’accusatif).

5. Remarques
1. L’accusatif n’est jamais utilisé avec : al, ĝis, de, el, laŭ ainsi qu’après da, pri, pro, por, per,

kun, sen, je, dum, malgraŭ. Et de préférence pas avec ĉe, tra, preter.

2. -iĝi indique généralement une transition d’un état à un autre, et par conséquent, on n’a pas
besoin d’utiliser un accusatif de direction avec :

Sidiĝu sur la seĝo!

Mais parfois, cela peut aussi signifier une transition d’un endroit à un autre, et alors l’appli-
cation de l’accusatif est justifiée :

Li sidis sur seĝo, sed poste li sidiĝis sur sofoN.

3. Après les prépositions anstataŭ et krom on peut mettre un nominatif ou un accusatif suiv-
ant le sens de la phrase.

Anstataŭ la knaboN la patrino batis la hundon = anstataŭ batis la knabon la patrino batis
la hundon

Anstataŭ la knabo la patrino batis la hundon = la knabo ne batis la hundon sed lia patro
batis la hundon

Krom Karlo mi ankaŭ vizitis muzeon = Karlo vizitis muzeon kaj ankaŭ mi faris tion
Krom Karlon mi vizitis muzeon = Karlo vizitis muzeon kaj ankaŭ mi vizitis Karlon.

4. Verbes attributifs. ils unissent un attribut :

4.1. au sujet (esti, iĝi, resti…)

4.2. au COD. Après les verbes signifiant :

- « attribuer par la pensée ou par une perception » (kredi, opinii, pensi, estimi, taksi, juĝi,
vidi, senti…)

- « attribuer par la parole » (nomi, deklari, aserti, proklami…)
- « attibuer par une action » (elekti, igi, fari, pentri, farbi)
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